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 ９月定例会報告  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高松市議 ⁸  

 の 

市政ニュース 

放課後児童クラブ（学童保育）は、保護者が労働等により昼間家庭

にいない小学校に就学している子どもたちの放課後の生活を保障する

場です。児童福祉法第 6条の 3第 2項に基づき、子どもの状況や発達

段階を踏まえながら、その健全な育成を図るという役割があります。

なので、子育て世代の親にとって必要な施設です。 
 

待機児童増加にどう対応する??  
 

全国学童保育連絡協議会

が 9月 2 日に公表した学童

保育（放課後児童クラブ）

の待機児童数が、5 月 1 日

時点で少なくとも 1 万

5,839 人にのぼり、調査を

始めた 2009 年以降で最多

となったとの報道がありま

した。高松市も全国的な流

れと同じく、入会できない 

児童は右肩上がりに増えています（公立+民間）。その大きな要因は、

共働き世帯の増加、児童福祉法の改正により昨年度から対象学年を６

年生までに拡大したことによるものです。市は、小学校敷地内や隣接

地の利用、民間による施設整備を進め、早期に待機児童解消に向けて

取り組む方針を明らかにしました。9 月定例会では、三渓放課後児童

クラブの増設に関する費用 985万円を可決しました。 
 

量的・質的拡大が急がれる 
 

「共働きだが、祖父母が近くに住んでいると入会できないので困っ

ている」など、植田のところには市の放課後児童クラブのあり方に関

する声が寄せられています。国は、放課後子ども総合プランで、放課

後児童クラブの受入児童数を 5 年間で 30 万人増やす目標を立ててお

り、市の取り組みも急がれます。放課後児童クラブの量的・質的拡大

をどのような計画で取り組むのかという植田の質問に対して、市長は、

量的には「『高松市子ども・子育て支援推進計画』に基づき、2019 年

度までに公設 25教室、民間 5教室を計画的に整備し、可能な校区につ

いて、計画を前倒しして実施する」、また、質的には「今年度、空調機

器の更新、トイレの改修工事を予定しており、計画的な環境整備に取

り組んでいく」と回答。今後も計画の進行状況を注視していきます。 

ま
た
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税
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使
っ
て
海
外
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９
月
議
会
の
最
終
日
、
海
外
視

察
の
議
員
派
遣
の
議
案
が
提
出
さ

れ
た
の
で
、
植
田
は
「
公
費
で
行

う
合
理
的
な
必
要
性
及
び
公
務

性
、
さ
ら
に
は
緊
急
性
も
ま
っ
た

く
な
い
」
と
反
対
討
論
を
行
い
ま

し
た
。 
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恒
例
に
な
っ
て
い
る
高
松
市
議 

会
の
海
外
視
察
は
、
景
気
や
財
政

状
況
が
右
肩
上
が
り
の
時
代
に

始
ま
り
、
今
も
な
お
続
い
て
お
り

議
員
特
権
に
な
っ
て
い
ま
す
。 

 

今
回
の
内
容
は
、
ひ
と
り
当
た

り
６
０
万
円
の
予
算
で
７
名
の

議
員
が
、
「
観
光
、
公
共
交
通
及

びI
CT

に
係
る
先
進
施
策
を
研
究

し
、
本
市
行
政
運
営
に
資
す
る
た 

め
」
と
い
う
目
的
で
、
カ
ナ
ダ
の

バ
ン
ク
ー
バ
ー
市
、
ア
メ
リ
カ
合

衆
国
の
サ
ン
フ
ラ
ン
シ
ス
コ
市
・

サ
ン
ノ
ゼ
市
・
モ
ン
ト
レ
ー
市
に

行
く
と
い
う
も
の
で
す
。 

 

毎
年
、
も
っ
と
も
ら
し
い
理
由

を
つ
け
て
い
ま
す
が
、
こ
れ
ま
で

の
海
外
視
察
が
高
松
市
政
に
ど
の

よ
う
に
活
か
さ
れ
た
の
で
し
ょ
う 

か
？
議
員
個
人
の
研
さ
ん
程
度
の

こ
と
に
税
金
を
使
っ
て
い
る
財
政

的
な
余
裕
は
、
高
松
市
に
は
あ
り

ま
せ
ん
。
さ
ま
ざ
ま
な
市
民
サ
ー

ビ
ス
を
切
っ
て
い
る
と
き
に
、
単

な
る
海
外
旅
行
と
の
批
判
の
声
に

応
え
ら
れ
な
い
と
思
い
ま
す
。 

 

こ
の
議
員
派
遣
に
反
対
し
た
議

員
は
た
っ
た
の
４
人
（
岡
田
・
藤

沢
・
太
田
・
植
田
）
で
、
賛
成
多

数
で
可
決
さ
れ
て
し
ま
い
ま
し

た
。「
議
員
な
ん
だ
か
ら
、
海
外
視

察
く
ら
い
当
た
り
前
」
と
い
う
感

覚
だ
と
し
た
ら
問
題
で
す
。 
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 ≪9 月定例会≫ 補正予算   
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

市政に関する広報媒体のうち、テ

レビよる広報は「市政番組」（年 6回）

と「歴史番組」（年 2回）を民放 2社

で放送しており、事業費は 580万円。

昨年度の視聴率は、市政番組が年平

均で 2.6％、歴史番組が 0.9％であり、

過去 3年間の状況を見ても低調な状

況である。また、市民アンケートで

は、テレビによる広報をよく見ると

の回答は、たったの 4％。にもかかわ

らず、今年度の事務事業評価では、

「テレビによる広報は効果的で事業

の継続が必要」としている。 
 

ᾍҧ  
 

  テレビ広報が、市民の市 

★★★★★ 
 

 
 

 52 あるコミュニティセンターのう

ち、図書館に近い 6 か所を除く、46

のコミュニティセンター内に図書館

分室を併設している。しかし、住民

に一番身近な分室が機能しておら

ず、分室を充実させ、利便性を高め

るためにもネットワークが必要だ。 
 

ᶫ  
 

  今年度は、太田南・古高

松・屋島・林・三谷の 5分室で分室

活性化事業※を実施。今後の計画は? 

 
 

  この検証を行い、2018 年

度までにすべての分室で実施する。 
 

  

植田の質問を 

職員が書き換える! !  
 

「テレビ放送広報事業の見直し」の

質問に関して、担当課と質問内容のや

り取りを行う際に事件が起きました！

植田が提出した質問原稿のほとんどの

部分に取り消し線を入れた上、さらに、

3 つの質問項目を１つにまとめた質問

原稿を新たに作成し直し、植田に提示

してきたのです。今回の質問にあたり、

何度も担当課とやり取りをしていたの

で質問の趣旨は理解していたはず。 

担当課の都合のいいように質問原稿

を勝手に書き換えたのですが、議員の

質問に職員が手を加えることは著作権

の侵害だという認識がまったくなく、

公務員としての意識が低すぎる行為で

す。この問題は重要だと考え、市民派

改革ネットとして、強く抗議しました。 

政への関心を高めるために効果的

である理由は？ 
 

  テレビには訴求効果が

ある。また、市民アンケートでは、市政

情報を知る媒体としてテレビは上位。よ

って、市民に身近なものとなっている。 
 

  廃止も含め事業を見直す

考えは？ 
 

  番組内容や放送回数

など、ニーズに沿った見直しを進める。 
★★★★★ 

  図書館から遠い地域の分

室からでも図書館情報システムに

組み入れ、予約図書の取次を身近な

分室で行う整備の考えは？ 
 

  多額の経費がかかるシス

テム導入、図書の配送・回収業務など

多くの課題があり、現在、実施は困難。 

丸亀町商店街再開発事業費 1,800

万円の内容は、大工町・磨屋町地区

の再開発（概算事業費約 62 億円）

に関して建物調査を行う経費。計画

では、既存の町営駐車場や店舗、倉

庫などを建て替え、新たに鮮魚市

場、小児科・耳鼻咽喉科を整備。ま

ちなか居住者の生活や健康を充実

させ、コンパクトで持続可能な街を

実現すると、市は説明している。 

しかし、すでに A～G 街区合わせ

て市費だけで 20億 3,900万円投入。

まちなかのまちづくりは、丸亀町だ

けでなく中央商店街全体を考慮す

る必要があるのではないだろうか。 

LGBT

 
 

多様性を認め合う社会へと言われ

ながらも、ヘイトスピーチに象徴さ

れるように、無知や無理解による差

別や偏見が続いている中、性的少数

者への支援が求められている。 
 

ʝ ї  
 

  具体的な施策を実施する

基となる「LGBT 支援の取り組み方

針」を作成する考えは？ 
 

  当事者から意見を聴

き、現状や課題を整理し、他市の状況

を調査する必要がある。現時点での取

り組み方針の作成は考えていない。 
 

  性別違和感に悩む子ども

たちが、安心して相談できるよう

に、学校現場において LGBT に関す

る情報を日常的に子どもたちが目

にする取り組みを行う考えは？ 
 

  児童生徒が相談しやすい

環境整備に取り組むよう指導している。

LGBT に関する掲示物や図書の紹介

など、学校の取り組みを支援していく。 

 

①放課後児童クラブの待機児童問題と放課後子ども

教室との一体型について、②行政不服審査法改正による

適用除外の条例改正について、③テレビ放送広報事業の

見直し、④図書館分室の充実、⑤LGBT―性的マイノリテ

ィへの支援―の大きく５項目について質問しました！ 



約 420万円もの税金を使うのに、私たち議員に示

された資料は行程表と派遣議員名が書かれたもの

だけ。海外の進んだ取り組みを実際に見ることは無

駄なことではありませんが、情報化社会において、

情報のやりとりがどこにいてもできる現在、この内

容では必要性はありません。たとえば、モントレ

ー・ベイ水族館は、現地に行かなくても公式 HP か

ら水槽の中まで見ることができ、臨場感たっぷり。

どうしても行きたいなら、自費で行くべきです!! 

 

1 28  

        

               

          

 

植田はこう考える!!  
いわゆる、マイナンバーの独自利用です。新た

に市独自でマイナンバーを利用する事務を追加

するというもの。今まで行っていた庁内情報連携

が、マイナンバー制度が入ったために、わざわざ

苦労して条例をつくるといった余計な事務が増

えています。マイナンバー制度のメリットとして

挙げている「行政の効率化」と 

言えるのでしょうか。さらには、 

市民は自分の情報がどう使われ 

るか把握できません。 

 ≪9 月定例会≫ 条例改正   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 議員の海外視察（1 面の続き）   
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★連載★ 

“生活費”になってる??  
 

政務活動費は、地方議員の調査研究活動のため、議員報

酬とは別に公費で支出される補助金で、略して「政
せい

活費
か つ ひ

」

と呼ばれています。2015年度高松市議会議員の政活費の使

途を見ると、ガソリン代や携帯電話料金、パソコン代とい

った生活費の延長、人件費、事務所維持費が目立ちます。 
 

使い切らなきゃ損！ 
 

高松市議会の場合、月額 10万円、年間 120万円が支出さ

れています。もちろん、補助金なので余ったら返さないと

いけません。しかし、前払いだからか、「使い切らなきゃ

損！」という意識が働き、2015 年度は 25 人の議員が使い

切っています。領収書さえあればいいのではありません。 
 

富山市議会の問題は他人事ではない!!  
 

政活費の不正支出による、富山市議会の辞職ドミノが止

まりませんが、富山市議会では、自民党会派が長期間の大

会派、議運から少数会派排除、議員の質問時間制限など・・・

議会の閉鎖性が今回の問題に繋がった可能性は大きいと言

われています。この状況は高松市議会も同じです。議会改

革の議論と合わせて政活費の見直しの議論が急がれます。 

─ 2015 ─ ≤

5 ─ ⌐≈™≡│⁸

Ⱡ♇♩─ ⌐№╡╕∆⁹ ─№╢ │⁸↔

™√∞↑╣┌ ⅝≢↔ ™√∞↑╕∆  

 

 

 

植田はこう考える!!  
消費税が 5％から 8％になったことから公職選

挙法が改正。お金をかけずに選挙に出られるよう

にと設けられた自治体の選挙公営制度ですが、公

費負担の限度額は、実費を大きく上回っていま

す。各地で不透明な使途が問題になっている政務

活動費と同じように、選挙公費を上限いっぱい使

い切る不透明な支出になって 

いるのは、「最少の経費で最大 

の効果をあげなければならな 

い」とした地方自治法の趣旨 

に反する事態になっています。 

http://2.bp.blogspot.com/-EvAEgJgx5A0/V34vPgngwcI/AAAAAAAA8JI/dcZNCQ0AAPc4SoBVdwLvbyIjT26J1iqegCLcB/s800/senkyo_keijiban_poster.png
http://3.bp.blogspot.com/-kpSbrJk6nW8/VVGVvfqc0XI/AAAAAAAAtow/mkV1Qs7TEWI/s800/my_number_card.png


※ 手配りで配布させていただいていますので、お手元にタイムリーにお届けできない場合があります。ご了承ください。 
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と
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議
員
辞
職
が
相
次
い
で
い
る
富
山
市
議
会
の

政
務
活
動
費
問
題
は
、
ど
こ
の
議
会
で
起
こ
っ

て
も
お
か
し
く
な
い
問
題
で
す
。「
う
ち
（
高
松

市
議
会
）
は
ど
う
な
の
か
？
」
と
い
う
多
く
の

声
が
、
植
田
の
と
こ
ろ
に
も
市
議
会
事
務
局
に

も
寄
せ
ら
れ
て
い
ま
す
。 

私
自
身
、
こ
の
富
山
市
議
会
の
問
題
を
き
っ

か
け
に
、
高
松
市
議
会
の
政
務
活
動
費
の
使
途

を
は
じ
め
と
し
た
大
改
革
が
必
要
だ
と
感
じ
て

い
ま
す
。
そ
こ
で
、
今
号
で
は
、
市
民
ア
ン
ケ

ー
ト
第
２
弾
を
行
う
た
め
、
ア
ン
ケ
ー
ト
用
紙

を
同
封
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
し
た
。
昨
年
の
議

会
出
席
手
当
（
費
用
弁
償
）
の
議
論
の
際
も
、

皆
さ
ん
か
ら
の
声
が
見
直
し
に
繋
が
り
ま
し

た
。
皆
さ
ん
の
声
を
議
会
に
届
け
る
た
め
頑
張

り
ま
す
！ 

ず「もう１回！」と言うので、また読むのですが、 

さすがに同じ絵本を３回も読むと、「違う絵本にし

ようか？」と言ってしまう私。しかし、子どもは

単に同じ絵本を何度も読んでいるのではなく、い

ろんなことを吸収しているのですね。絵本の力は

すごいなぁ～と改めて感じます^^ 

「魔の２歳」と言うそう

ですが…やれやれ(^^;; 

 絵本にも関心を示すよ

うになり、「よんでぇ～」

と絵本を抱えてきます。

一通り読み終わると、必 
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≪植田まきのざっくばらん学習会≫ 
 

       

 

★１１月２５日（金） １８：３０～ 

449- 2 P  

★１１月２９日（火） １９：００～ 

  TEL821- 8933 

1- 10  

9/24～25、第 23回全

国             国市民オンブズマン香             

川大会が高松で開催さ

れました。今大会テー

マである「ふぅがわる

いで、政務活動費！」

を後押しするかのよう

に、富山市議会の政務 

活動費問題が起きて、

一気に注目されるようになりました。報道機関の関心

も高く、県内外から約 250名の参加がありました。 

植田は、大会実行委員長を務めさせていただきまし

たが、改めて政務活動費問題は、「重箱のスミ」ではな

く、「重箱そのもの」だと感じます。つまり、議員自身

の公金意識を問うことであり、そもそも議員の仕事と

は何なのか、を問うことでもあるからです。市民オン

ブズ香川は、現在、 

香川県議会政務活動 

費の住民訴訟中です 

が、これを機に県民 

の皆さんが関心を持 

っていただければと 

強く思います。 

₈ ╩ ⅎ√  

♪◐ꜙⱷfi♩ה ○fiⱩ☼ⱴfi₉ 
 /  

私自身、議員活動を行う上で

自治体の情報公開制度を活用

して行政をチェックすること

は欠かせない。本書は、いじめ

自殺事件や原発事故に関する

問題に、市民が情報公開制度を

活用して立ち向かった記録が

詳細に書かれている。情報公開

という一般的に取っ付きにく

い制度を身近な問題を通して

分かりやすく伝えている。 

○fiⱩ☼ⱴfi  !!  

政務活動費問題の改革を香川から 

２歳を迎えた娘は、急にいろん

な言葉を発するようになり、私た

ち家族は驚きの連続です。同時に、

自我も芽生え、しっかり自己主張

もするようになりました。夫曰く、 

植田 真紀(うえた まき)☆1975年、高松市仏生山町生まれ。 

香川大学大学院(教育学修士)修了後、中学校講師(保健体育)

を勤め、議員インターンが転機となり、27歳で最年少高松市

議に。２歳児の育児と議員活動に奮闘する毎日。現在３期目。 


